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Подпишись на «Чемпион»!
С 6 по 16 декабря 2021 г. Почта России объявила 
декаду подписки на I полугодие 2022 года

«Хоккей С мячом. Анонс«БокС. чемпионат России

Олимпийские чемпионы 
встали на нашу сторону

«Кузбасс» не побеждает, 
«Волга» не проигрывает
Сегодня ульяновская «ВОЛГА» сыграет свой четвертый домашний 
матч в чемпионате. Соперник - кемеровский «Кузбасс».

Максим СКВОРЦОВ

Еще не так давно кемеровская команда считалась одной из самых не-
удобных для «Волги». Однако в последние два года «Кузбасс» уезжал из 
Ульяновска ни с чем - 3:6 в позапрошлом сезоне и 3:4 - в прошлом. И как 
итог - стабильно седьмые места в чемпионате: в 2020 и 2021 годах. Впро-
чем, это вовсе не та стабильность, которую жаждет видеть амбициозное 
руководство ХК «Кузбасс». Дабы вывести команду на качественно иной 
уровень, в межсезонье кемеровский клуб сделал ряд громких приобрете-
ний. Так, в угольную столицу из «Эдсбюна» перебрался атакующий по-
лузащитник сборной Швеции Симон Янссон, в семи матчах набравший  
12 очков по системе «гол+пас» (6+6). Вернулись в родные пенаты полу-
защитник Руслан Тремаскин и нападающий Владислав Тарасов. Также 
за «Кузбасс» теперь играет двукратный чемпион мира Александр Егоры-
чев. Не обошлось и без потерь, главная из которых - переход Владимира 
Каланчина в «СКА-Нефтяник».

В нынешнем чемпионате «Кузбасс» трижды играл на выезде и пока 
не познал радости побед в гостевых матчах. Однако если посмотреть 
на сами результаты - поражения в Красноярске (2:4) и Хабаровске (6:7), 
ничья в Иркутске (3:3), то посыпать голову пеплом кемеровским болель-
щикам точно не стоит.

И если «Кузбасс» в этом чемпионате пока не может победить на выез-
де, то «Волга», в свою очередь, не знает поражений на родном льду. Чего 
только стоит чудом не выигранный матч у «Енисея» (5:5). Что касается 
кадровых новостей, то под вопросом участие в сегодняшней игре трав-
мированного Никиты Симиргина, зато дебютирует в нынешнем чемпио-
нате залечивший свои болячки Александр Степанов. 

ДС «Волга-Спорт-Арена». 18.30.

ДС «Волга-Спорт-Арена». 13.00.

Хоккей с мячом. Суперлига

ВОЛГА 
(Ульяновск)

ВОЛГА 
(Ульяновск)

Кузбасс 
(Кемерово)

Сибсельмаш
(Новосибирск)

8 декабря 
(среда)

11 декабря 
(суббота)

Максим СКВОРЦОВ

На пути к финалу Све-
та победила москвичку 
Анастасию Маркову, Анну 
Аэдма из Алтайского края 
и Анастасию Запольскую 
из Петрозаводска. Самым 
резонансным получился 
четвертьфинал с Аэдма. 
Сибирячка боксировала 
грязно, то и дело била от-
крытыми перчатками, на-
носила удары головой, а 
однажды и вовсе провела 
борцовский прием в рин-
ге.

- Со стороны складыва-
лось такое впечатление, 
что Аэдма хочет всеми 
правдами и неправдами 
вывести Свету из строя, 
нанести ей травму, - отме-
тил тренер сборной Уль-
яновской области по бок-
су Илья БОГДАНОВ. - Но 
Света держалась молод-
цом и в первых двух раун-
дах сериями точных уда-
ров буквально «отстре-
лила» голову сопернице. 
Лишь третий раунд был 
более или менее равный.

В финале Солуяновой 
противостояла чемпион- 
ка мира и Европы, за-
служенный мастер спор-
та - Елена Савельева из 
Тулы. Света провела бой 
уверенно, но, к удивлению 
нашего тренерского шта-
ба, победу димитровград-
ская спортсменка одержа-
ла раздельным решением 
судей (3:2). «Это решение 
не иначе, как удивление, 
у нас не вызвало. Причем 
такая же реакция была 
и у олимпийских чемпио-
нов, видевших этот бой, и 

у зрителей», - подчеркнул 
Богданов.

- Теперь я четырехкрат-
ная чемпионка России, за 
этим званием сюда и при-
ехала, - заявила после 
финального боя Светла-
на СОЛУЯНОВА. - Моя со-
перница Елена Савельева 
- очень опытный человек, 
«старожила» нашего бок-
са и ее нельзя недооцени-
вать. Я максимально себя 
настроила на бой, так как 
знала, что Елена не стру-
сит, не пойдет назад.

Но хорошо то, что хо-
рошо кончается. И если 
Светлана Солуянова в 
итоге покинула челябинс-
кий ринг непобежденной, 
то о Евгении Молочко-
вой (81 кг) такого сказать  
нельзя. Свой полуфиналь-
ный бой против москвички 
Анны Ивановой Женя от-
боксировала достойно и 
надежно, но судьи отдали 
победу сопернице. Сра-
зу после боя тренерский 
штаб нашей команды по-
дал официальный протест. 
В просмотровую были при-
глашены члены главной 
судейской коллегии (ГСК). 
Еще раз посмотрели бой 
Молочковой и Ивановой 
олимпийские чемпионы 
Алексей Тищенко и Егор 
Мехонцев. И тут мнения 
разделились - если Ти-
щенко и Мехонцев встали 
на сторону Молочковой, 
то члены ГСК рассудили 
иначе и не стали менять 
ранее принятое реше-
ние. В итоге у финалистки  
ЧР-2020 - бронзовая ме-
даль. Также «бронзу» в 

этой весовой категории 
(81 кг) завоевала чемпи-
онка России 2020 года Ма-
рия Уракова.

Впервые в своей карь-
ере чемпионский титул 
завоевала Наталия Сычу-
гова (63 кг). Наталия уве-
ренно прошла всю тур-
нирную дистанцию, не дав 
усомниться в своем пре-
восходстве ни в одном из 
боев. Весьма захватыва-
ющим получился финаль-
ный бой чемпионки Рос-
сии 2020 года Нуне Асат-
рян (60 кг) против хозяйки 
ринга Анастасии Беляко-
вой. Этот поединок мож-
но было увидеть в прямом 
эфире телеканала «Матч 
ТВ». Асатрян боксировала 
агрессивнее и акцентиро-
ваннее, но Белякова ока-
залась более точной.

- По ударам выиграла 
Белякова, но по ходу боя 
были такие моменты, ког-
да после жестких уда-
ров Асатрян рефери 
в ринге мог открыть 
счет Беляковой и бой 
сложился бы иначе, - ком-
ментирует Богданов. - Но 
сложилось именно так, как 
сложилось.

ЧР в Челябинске яв-
лялся отборочным перед 
чемпионатом мира, кото-
рый изначально должен 
был пройти в декабре в 
Стамбуле. Однако ЧМ уже 
дважды перенесли: сна-
чала на март, а затем на 
май будущего года. Тем 
самым у спортсменок бу-
дет предостаточно време-
ни восстановиться после 
ЧР и выйти на еще один 

пик формы через полгода. 
Состав женской сборной 
России пока не определен, 
однако негласно чемпион-
ки страны имеют преиму-
щество перед оппонент-
ками при формировании 
национальной команды. 
Впрочем, все точки над «i» 
в этом вопросе наверня-
ка расставят тренировоч-
ные сборы и спарринги, 
которые будут проходить 
в преддверии ЧМ.

Две золотые, одну серебряную и две бронзовые медали 
завоевали спортсменки сборной УЛЬЯНОВСКОЙ 
области на чемпионате России в Челябинске.  
В четвертый раз в своей карьере чемпионский титул 
выиграла 27-летняя Светлана СОЛУЯНОВА (52 кг).
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3 декабря 2021 года. 
Челябинск. Светлана 
Солуянова со своим 
очередным чемпионским 
поясом!

Роман Сурнев взял «бронзу»  
в суперспринте Стр. 3
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Против ветра сыграли лучше

«чемпионат Швеции

«Высшая лига

Шамсутов забивает в 48

Победный старт «молодежки»!

Трехкратный чемпион мира Ринат 
Шамсутов в свои 48 лет забил 
первый мяч в нынешнем чемпионате 
Швеции. Отличился трехкратный 
чемпион мира за «Реттвик»  
в поединке против «Эдсбюна». 
А вот неугомонный Кристоффер 
Эдлунд на этот раз забил семь мячей 
«Болльнесу».

30 ноября: Эдсбюн - Венерсборг - 3:2 
(Архипкин-0+2 - Грачев-0+1), Эребру - 
Бруберг - 3:4, Вестерос - Реттвик - 8:2, 
Сандвикен - Ветланда - 3:3, Фриллесос 
- Болльнес - 4:4 (Почкунов-0+1), Теллус 
- Сириус - 4:8. 1 декабря: Вилла - Му-
тала - 7:1, Хаммарбю - АИК - 5:3 (Ле-
бедев-1+0 - Джусоев-1+0). 3 декабря: 
Сириус - Фриллесос - 6:4, Ветланда - 
Вестерос - 3:6, Болльнес - Вилла - 3:10, 
АИК - Эребру - 4:2, Венерсборг - Теллус 
- 3:2 (Грачев-0+1), Бруберг - Хаммарбю - 
8:6 (Лебедев-2+0), Мутала - Сандвикен 
- 2:3, Реттвик - Эдсбюн - 2:8 (Шамсутов-
1+0 - Архипкин-2+2). 5 декабря: Фрил-
лесос - Теллус - 6:1 (Почкунов-1+0).

«Этот день в истории

Полвека исторической победе
25 ноября исполнилось 50 лет с момента 
исторической победы «ВОЛГИ» над 
свердловским СКА. Исторической - 
потому что впервые в своей истории 
ульяновские хоккеисты победили в гостях 
действующего чемпиона страны!

СКА - ВОЛГА - 1:3 (0:3)
25 ноября 1971 года. Свердловск. Голы: 

Дорофеев, 10; В. Агуреев, 14; Дорофеев, 36 
(0:3); А. Эйхвальд, 61 (1:3). Штраф: 5-20.

Пожалуй, самым запоминающимся в этом 
матче был гол Виталия Агуреева, забитый 
мощным ударом с 30 метров. Победный им-
пульс ульяновцы сохранили и на два следу-
ющих выезда - в Первоуральске (3:0) и Ар-
хангельске (4:3), установив тем самым исто-
рическое достижение. Никогда до этого наша 
ледовая дружина не начинала чемпионат с 
трех гостевых побед подряд!

Вот что писал об этой игре «Советский 
спорт»: «Волга» с первых же минут оказалась 

быстрее, чем чемпион. Гости атаковали боль-
шими силами и широко. Порой создавалось 
впечатление, что волжане вот-вот выдохнут-
ся, ведь нельзя играть по системе «10 в атаке 
- 10 в обороне». А они играли именно так. И не 
выдохлись…».

- В матч надо входить еще в раздевалке, 
- скажет после матча пятикратный чемпион 
мира по хоккею с мячом, на тот момент на-
чальник ХК СКА Валентин АТАМАНЫЧЕВ. - 
Наши игроки не учли этого. На что они надея-
лись? На титул свой?

Спустя 15 лет «Волга» вновь смогла пере-
играть действующего чемпиона на его поле. 
Случилось это 22 ноября 1986 года в Красно-
ярске.

ЕНИСЕЙ - ВОЛГА -  
1:3 (0:2)

Голы: Наумов, 13; Марков, 39 (0:2); А. Паш-
кин, 69 (1:2); Афанасенко, 90 - с пенальти (1:3). 
Незабитый пенальти: Лахонин (Е).
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Материалы полосы подготовил Максим СКВОРЦОВ.

Второе крупное поражение 
в чемпионате потерпела 
ульяновская «ВОЛГА». Хотя 
по ходу первого тайма наша 
команда смотрелась достойно, 
и мало что предвещало, что 
«Водник» сможет одержать такую 
убедительную по счету победу.

ВОДНИК - ВОЛГА -  
8:3 (2:1)

30 ноября. Архангельск. Стадион «Труд». 
1 300 зрителей. Минус 10 градусов. Метель. 

Судья - Горбачев (Балашиха).
Водник: Заостровцев, Д. Кузьмин, А. Лего-

шин, Орлов, Сергеев, Громницкий, Анцифе-
ров, Дубовик, Дергаев, Пожилов, Насекин. На 
замену выходили: Калинин, Д. Иванов, Попе-
ляев, Антонов, Ширшов, А. Козлов.

ВОЛГА: Силантьев, Филатов, Сырачев, 
Стариков, Скворцов, Тургунов, Галяутдинов, 
Климкин, Бихузин, Волгужев, Кузнецов. На за-
мену выходили: Мельников, Тумаев, Коло-
мейцев, Шебонкин, Норкин.

Голы: Дергаев, 5 - с пенальти (1:0); Волгу-
жев, 30 - с пенальти (1:1); Пожилов, 34; Дергаев, 
50 - с углового, 54, 60 - с пенальти; Орлов, 63 -  

с углового (6:1); Кузнецов, 70; Мельников (Куз-
нецов), 86 (6:3); Анциферов, 87; Пожилов, 90 
(8:3). Штраф: 60-90.

Визит в Архангельск стал четвертым в за-
тяжном четырехматчевом выездном турне 
«Волги». Впрочем, вовсе не накопившаяся ус-
талость стала главным испытанием для наших 
хоккеистов. Свои коррективы внесла сильная 
метель. И если в первом тайме по ветру игра-
ли хозяева, то после перерыва ветер поменял 
направление на нейтральное. 

Несмотря на это, «Волга» в первые 45 ми-
нут смотрелась достойно, сумев навязать со-
пернику вязкую борьбу. А свой первый мяч 
волжане провели после затяжной атаки. Сна-
чала Владислав Кузнецов отправил в опасный 
проход Кирилла Коломейцева, но голкипер 
«Водника» Михаил Заостровцев оказался на 
высоте. Однако атака продолжилась, и через 
несколько секунд Сергей Шебонкин заставил 
сфолить на себе все того же Заостровцева - 
пенальти четко пробил Евгений Волгужев.

Во втором тайме «Волга» еще дважды огор-
чила архангелогородцев. И вновь на острие 
атаки ульяновской команды выделялся Кузне-
цов. На 70-й минуте 99-й номер «Волги» под-
караулил ошибку игрока «Водника», обман-
ным движением усадил на пятую точку Сергея 
Калинина и забил второй мяч. А еще через  
15 минут Кузнецов совершил рейд метров на 
60 и выложил мяч точно на клюшку Евгению 
Мельникову.

Статистика

8-й тур (30 ноября)
СКА-НЕФТЯНИК - СИБСЕЛЬМАШ - 10:3 (3:1)

500 зрителей. Голы: Антипов, 3 - с угл.; Калан- 
чин, 16,  43, 52, 54; Мяяття, 20; Турушев, 39; Вику-
лин, 51 - с угл.; Торгонский, 58 - с угл.; А. Бондарен-
ко, 86 - К. Петровский, 6; Терехин, 62; К. Кузьмин, 87.  
Незабитый пенальти: Антипов (С-Н), 9 - мимо. 
Штраф: 10-40.

БАЙКАЛ - КУЗБАСС - 3:3 (1:2)
959 зрителей. Голы: И. Соловьев, 4 - с угл.;  

А. Прокопьев, 54; Вассерман, 74 - с пен. - Тарасов, 19,  
41 - с пен.; Тремаскин, 89. Незабитый пенальти: 
Сидоров (Б), 22 - вратарь. Штраф: 50-50.

УР. ТРУБНИК - ЕНИСЕЙ - 2:7 (2:6)
300 зрителей. 2 градуса. Дождь. Голы: Вшив- 

ков, 35 - с пен.; Никитенко, 41 - Ломанов, 1; Барба-
ков, 4, 60 - с угл.; Гильям, 11; Криушенков, 13 - с угл.; 
Лопатин, 21, 39. Штраф: 20-30.

МУРМАН - СТАРТ - 3:3 (0:1)
300 зрителей. Минус 15 градусов. Голы: А. Ше-

ховцов, 48 - с угл.; Тарнаруцкий, 59; Красиков, 90 - 
Даданов, 5; Кутузов, 67, 88. Штраф: 40-20.

РОДИНА - АК БАРС-ДИНАМО - 3:5 (1:2)
411 зрителей. 1 градус. Дождь. Голы: Цыганен-

ко, 44 - с угл.; Нелюбин, 70; Шицко, 89 - Ибраги- 
мов, 13 - с угл., 80; Самигуллин, 19 - с угл.; Ган, 48;  
Артюшин, 72. Незабитые пенальти: Ган (А-Д), 9  
- вратарь; Леденцов (Р), 82 - вратарь. Штраф:  
100-80. Удален Цыцаров (Р), 76 - за три штрафа. 
Помощником главного арбитра работал ульяно-
вец Артем УЛАНОВ.

СТРОИТЕЛЬ - ДИНАМО - 1:7 (0:4)
150 зрителей. Минус 5 градусов. Голы: Д. Ширя-

ев, 62 - Миргазов, 15; Р. Дарковский, 18, 49; Филип-
пов, 23; Н. Иванов, 29, 75, 79. Штраф: 30-50. По-
мощником главного арбитра работал ульяновец 
Александр ШАКИРОВ.

Положение на 8 декабря
№ Команда И В Н П М О
1. Динамо 8 8 0 0 79-21 24
2. Водник 7 7 0 0 50-19 21
3. Енисей 7 6 1 0 51-22 19
4. СКА-Нефтяник 8 5 0 3 62-37 15
5. Байкал 8 4 1 3 45-37 13
6. Ак Барс-Динамо 8 4 0 4 31-45 12
7. Строитель 8 4 0 4 26-39 12
8. Кузбасс 7 3 1 3 45-30 10
9. ВОЛГА 7 2 1 4 25-40 7
10. Мурман 7 2 1 4 20-41 7
11. Сибсельмаш 7 1 1 5 22-61 4
12. Старт 7 1 1 5 21-37 4
13. Родина 8 1 0 7 27-50 3
14. Ур. Трубник 7 0 1 6 16-41 1

Бомбардиры
1. Алмаз МИРГАЗОВ ------------------Динамо----------------- 25 (1)
2. Евгений ДЕРГАЕВ -------------------Водник ----------------- 18 (7)
3. Владимир КАЛАНЧИН -------------СКА-Нефтяник -----------16
4. Роман ДАРКОВСКИЙ --------------Динамо----------------------15
5. Артем БОНДАРЕНКО --------------СКА-Нефтяник -----------13
13. Евгений ВОЛГУЖЕВ ------------ВОЛГА -------------------8 (4)

Ассистенты
1. Янис БЕФУС --------------------------Динамо----------------------13
2. Евгений ДЕРГАЕВ -------------------Водник ----------------------10
3. Никита ИВАНОВ ---------------------Динамо-------------------9 (2)
26. Рустам ТУРГУНОВ ---------------ВОЛГА -------------------4 (3)

9-й тур. 8 декабря (среда): Динамо - Мурман, 
Енисей - Байкал, Ур. Трубник - СКА-Нефтяник,  
ВОЛГА - Кузбасс, Родина - Строитель, Старт - Сиб-
сельмаш, Ак Барс-Динамо - Водник. 10-й тур. 11 де-
кабря (суббота): Енисей - СКА-Нефтяник, Ур. Труб-
ник - Байкал, ВОЛГА - Сибсельмаш, Старт - Кузбасс,  
Ак Барс-Динамо - Мурман, Динамо - Водник.

Вчера под сводами «Волга-Спорт-Арены» 
молодежный состав «ВОЛГИ» в рамках 
всероссийских соревнований среди 
команд Высшей лиги переиграл дубль 
сыктывкарского «Строителя» - 5:0.

7 декабря
ВОЛГА-ЧЕРЕМШАН - СТРОИТЕЛЬ-2 - 

5:0 (0:0)
30 зрителей. Голы: Терехов (Норкин), 48; 

Милешкин (Ермилов), 50; Норкин, 51; Майс-

трук (Терехов), 60; Милешкин (Майструк), 74.  
Незабитый пенальти: Куликов (С), 76 - 
мимо. Штраф: 60-20.

Группа 2. 
2-4 декабря: Ак Барс-Динамо-2 - Строи-

тель-2 - 4:3, 8:2, 4:1. 
8-9 декабря: ВОЛГА-ЧЕРЕМШАН - Стро-

итель-2 (начало матчей: 8 декабря - 13.30, 
9 декабря - 13.00). 

10-12 декабря: Родина-2 - Старт-2. 
13-15 декабря: 
Ак Барс-Динамо-2 - ВОЛГА-ЧЕРЕМШАН.

Положение на 8 декабря
№ Команда И В Н П М О
1. Вилла 10 8 2 0 86-25 18
2. Бруберг 11 9 0 2 61-36 18
3. Эдсбюн 10 8 1 1 51-34 17
4. АИК 11 8 0 3 63-31 16
5. Вестерос 11 7 0 4 64-34 14
6. Мутала 11 7 0 4 41-42 14
7. Сандвикен 11 5 3 3 50-46 13
8. Сириус 11 6 0 5 45-42 12
9. Венерсборг 11 5 0 6 40-48 10
10. Хаммарбю 9 4 1 4 40-39 9
11. Болльнес 11 3 3 5 43-53 9
12. Ветланда 11 4 1 6 39-51 9
13. Фриллесос 11 3 1 7 36-52 7
14. Эребру 11 0 2 9 29-66 2
15. Теллус 11 1 0 10 28-66 2
16. Реттвик 11 1 0 10 19-70 2

* В таблице не учтены результаты матчей очередного 
тура, которые завершились вчера после подписания номе-
ра в печать.

Бомбардиры
1. Кристоффер ЭДЛУНД ----------Вилла -------------------------37 (6)
2. Мартин СОДЕРБЕРГ ------------Бруберг -----------------------23 (2)
3. Оскар ВИКБЛАД ------------------Эдсбюн -----------------------17 (1)

Ассистенты
1. Мартин ЛАНДСТРЕМ -----------Вестерос ------------------------- 18
2. Феликс ПЕРСОН------------------Вилла ----------------------------- 15
3. Адам ХЕРУИ -----------------------Венерсборг ---------------------- 14

ХК «Волга» в «серебряном» 
сезоне 1971-1972 гг.
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«Хоккей С мячом. Суперлига. из первых уст

Александр Савченко: «Наш продукт 
- это радость болельщиков»

«БиАтлон. кубок России

Не благодаря, а вопреки
28-летний ульяновец Роман СУРНЕВ стал бронзовым призером 
суперспринта. Эта гонка прошла в Ханты-Мансийске в рамках 
второго этапа Кубка России.

Михаил РОССОШАНСКИЙ

После двух этапов национального Кубка, которые друг за другом прошли 
в Ханты-Мансийске, с уверенностью можно констатировать: Роман Сурнев 
- безоговорочный лидер областной команды. В пяти гонках он неизменно 
финишировал выше двоих других представителей сборной Ульяновской 
области - Юрия Шопина, который вернулся в соревновательный пул после 
годичной дисквалификации, и вчерашнего юниора Никиты Окунева. 

- Очевидно, что Рома новый сезон начал гораздо лучше, чем год назад, 
- говорит наставник спортсмена Антон МАЛЬЦЕВ. - В каждой из пяти го-
нок ходом по лыжне он ни разу не выпадал из десятки сильнейших. Впро-
чем, мы могли бы бежать еще быстрее. Однако в ульяновской команде, 
единственной из тех, что выступают в Кубке России, нет сервисмена, ко-
торый отвечал бы за подготовку лыж. Такой специалист заведен в штат 
каждой из команд-соперниц. А в некоторых работают даже по несколь-
ко сервисменов. Сурневу же лыжи готовлю я. И то, что он стал третьим 
в суперспринте, это, скорее всего, благоприятное для нас стечение об-
стоятельств: морозы в Ханты-Мансийске ослабли, что уравняло шансы 
соперников в соперничестве на лыжне. Что касается стрельбы, то тут 
тоже есть резервы. Зачастую, чтобы бороться за медали, ему не хватает  
еще одного точного попадания. И, как правило, лишний промах случает-
ся на первом огневом рубеже. Мы проанализировали и пришли к выво-
ду, что после стартового круга Рома приходит на стрельбище с пульсом 
чуть меньше, чем необходимо. Кроме того, в рамках подготовки к сезону 
мы на тренировках совершили около пяти тысяч выстрелов, а соперники 
- по 10 тысяч, а некоторые и по 15 тысяч выстрелов. Безусловно, регио-
нальное министерство спорта и областной Центр спортивной подготов-
ки сделали все, что от них зависело: Роман прошел все тренировочные 
сборы, которые мы запланировали. Однако в современном биатлоне для 
достижения больших результатов необходимы еще и те вещи, которые я 
назвал: наличие в команде сервисмена и более тщательная стрелковая 
подготовка.

Теперь участники Кубка страны переезжают из Ханты-Мансийска в тю-
менский Уват, где в ближайшие выходные пройдет третий этап состязаний. 
Один из стартов - индивидуальная гонка на 20 километров. Для Романа 
Сурнева, по словам Мальцева, она станет генеральной репетицией перед 
престижными всероссийскими состязаниями «Ижевская винтовка».

Кому достанется  
«Симбирская краса»?
С 6 по 10 декабря в Ульяновске проходят всероссийские 
соревнования «Симбирская краса».

Это первый турнир подобного масштаба, который принимает открытый 
в этом году  Дворец художественной гимнастики «Татьяна-Арена». 

Соревнования подобного уровня на территории региона проводятся 
впервые. Три сотни гимнасток от 10 лет и старше оспаривают медали в 
двух видах программы - групповом и индивидуальном многоборье. В со-
ревнованиях принимают участие сильнейшие гимнастки республик Калмы-
кия, Коми, Марий Эл, Мордовия, Саха (Якутия), Удмуртия, Чувашия, Крас-
нодарского и Пермского краев, Астраханской, Волгоградской, Калининград-
ской, Кемеровской, Нижегородской, Пензенской, Самарской, Саратовской, 
Тверской и Ульяновской областей, Москвы и Санкт-Петербурга.

По итогам состязаний будет сформирована команда центрального со-
вета «Динамо», которая примет участие во всероссийском турнире «Воз-
рождение» среди добровольных спортивных обществ и ведомств. Он со-
стоится в Москве с 10 по 14 декабря 2021 года.  

Для посещения соревнований необходимо наличие QR-кода либо 
справки с актуальными результатами ПЦР-теста. Вход свободный.

Миллион на девушек
Ульяновская «СШОР-Волга» имени Старостина вошла в число 
победителей конкурса грантов от Российского футбольного союза. 
Выигранный один миллион рублей пойдет на развитие женского 
футбола.

- Цель этого гранта - привлечь в секции по женскому футболу как мож-
но больше новых девочек и девушек, - рассказал тренер «СШОР-Вол-
ги» Максим ГАЛКИН. - В рамках реализации гранта мы планируем про-
ведение открытых уроков среди учениц начальных классов общеобра-
зовательных школ, различных мастер-классов, а также соревнований в 
формате «один на один» и «два на два». Подобные состязания очень 
популярны среди детей. Поскольку на первых порах обучения футболу 
им очень трудно играть, когда на поле команды в полных составах. Часть 
гранта планируем потратить на приобретение формы. Причем постара-
емся обновить шорты и майки для всех воспитанниц, что ныне занимают-
ся в нашей школе. А это ни много ни мало около ста девчонок в возрасте 
от 8 до 15 лет. И оставшаяся часть пойдет на вознаграждение тренеров 
и специалистов, которые будут реализовывать этот грант. Львиная доля 
намеченных мероприятий пройдет в будущем, 2022 году. Уже на январь 
запланирован фестиваль женского футбола в одной из школ Засвияжс-
кого района Ульяновска.

Звонок корреспондента 
«ЧЕМПИОНА» застал 
главного тренера 
«ВОЛГИ» в Архангельске. 
Именно в этом северном 
городе юниорская 
сборная России (U-19) под 
руководством Александра 
САВЧЕНКО проводила 
учебно-тренировочный 
сбор, участие в котором 
принимали 22 хоккеиста. 
Уже в январе будущего 
года лучшим из лучших 
предстоит сыграть  
на первенстве мира  
в Швеции.

- Александр Николаевич, мож-
но несколько слов о сборе? На-
сколько я знаю, наша юниорс-
кая команда дважды сыграла 
против «Водника-2»?
- Так и есть. В первом матче дали 

поиграть всем, в каждом из таймов 
выставляли разные составы, и как 
итог - уступили (2:5). Во втором мат-
че в первом тайме играли практи-
чески оптимальным составом, по-
бедили 3:1, но во втором тайме вы-
шли уже другие ребята, и проиграли 
- 3:4.

- Кто выделяется в нашей наци-
ональной команде и не теряет-
ся ли на общем фоне ульяно-
вец Дмитрий Игумнов?
- К лидерам команды я бы в пер-

вую очередь отнес Артура Шель-
пякова («Родина»), Матвея Рибку 
(«Сибсельмаш»), Кирилла Орлова, 
Михаила Ширшова, Арсения Козло-
ва (все - «Водник»), Егора Петрова 
(«Старт»). То есть всех тех ребят, ко-
торые тренируются вместе с коман-
дами мастеров и уже заигрываются 
в Суперлиге. Что касается Дмитрия 
Игумнова, то в прошлых годах он 
выглядел убедительнее, но сезон 
только начинается, нужно ему при-
бавлять, время для этого есть.

- О «Волге». Позади стартовый 
отрезок чемпионата. Какую бы 
оценку вы поставили нашей 
команде по итогам семи сыг-
ранных матчей?
- Между тройкой и четверкой. На-

чало чемпионата получилось у нас 
неплохим, и матчи против «Ураль-
ского Трубника» и «Енисея» пока-
зали, что мы на правильном пути и 
у нас вырисовывается свой игровой 
почерк. Но потом последовал выезд, 
к которому мы, откровенно говоря, 
оказались не готовы. Переход из-
под крыши на открытый воздух дал-
ся нелегко. Где-то надломило в пси-
хологическом плане нашу команду 
поражение в Казани, где мы игра-
ли вполне достойно. К сожалению, 
травмировался на тренировке в 
Мурманске Никита Симиргин. Нам 
его очень не хватало в матчах про-
тив «Мурмана» и «Водника».

- В том же Мурманске были слу-
чаи и обморожения?
- В Мурманске мы столкнулись 

с сильными морозами. Термометр 
показывал -23, а с учетом северно-
го ветра по ощущениям были все 
-35. Наши же коньковые ботинки не 
рассчитаны на такие низкие темпе-
ратуры, поэтому ребятам пришлось 

вдвойне непросто. Но даже несмот-
ря на это, мы должны были побеж-
дать в Мурманске. В первом тайме 
мы владели подавляющим игровым 
преимуществом, и забей два-три 
мяча, то во втором тайме довели бы 
матч до уверенной победы. 

- Есть ли претензии к игрокам?
- К отдельным хоккеистам есть се-

рьезные претензии, и связаны они, 
в первую очередь, с невыполнением 
тактического задания на игру. Но мы 
разговариваем с ребятами, разбира-
ем их ошибки.

- Так или иначе, а «Волга» по-
терпела четыре поражения под-
ряд, после чего вы наверняка 
разговаривали с руководством 
клуба. По вашим ощущениям, 
доверие к вам как к тренеру на 
прежнем уровне? Тем более что 
одна тренерская отставка в ны-
нешнем чемпионате уже состо-
ялась.
- Я чувствую как доверие, так и 

поддержку ко мне со стороны руко-
водства «Волги». Хотя бы потому, 
что все понимают, какой непростой 
изначально был для нас этот выезд. 
Все видели, как наша команда игра-
ла и не опускала рук ни в одном из 
матчей. Да, есть некоторые момен-
ты, над которыми нам еще нужно 
работать. Прежде всего, я говорю 
об игровой дисциплине, а еще конк-
ретнее - об удалениях за неспортив-
ное поведение, которых у нас неоп-
равданно много. А ведь не надо за-
бывать, что хоккеист, удалившийся 
за разговоры, полностью отбывает  
10-минутный штраф. Независимо от 
того, пропустила ли в это время его 
команда мяч или нет. В клубе было 
собрание, где игрокам было сказа-
но, что впредь будут применяться 
определенные санкции за такие уда-
ления.

- То есть вы внешнего прессин-
га на себе не ощущаете? Когда 
чувствуешь, что каждый матч 
может стать последним.
- Я не думаю про это, выполняю 

свою работу и делаю все, что в моих 
силах.

- Как известно, в Казани про-
изошли серьезные перемены. 
Сей факт усложняет нам задачу 
выхода в плей-офф?
- Конечно, усложняет. Это видно 

хотя бы из последних результатов 
ХК «Ак Барс-Динамо». Очевидно, 
что эти перемены пошли на пользу 
казанской команде. Но, помимо ка-

занцев, есть и другие команды, ко-
торые претендуют на плей-офф, и 
наша задача - навязать им борьбу. 
Ведь задачу по выходу в плей-офф 
перед нами никто не снимал. 

- Не люблю обсуждать различ-
ные слухи, но когда они касают-
ся «Волги»… Ходят разговоры, 
что ХК «Ак Барс-Динамо» может 
переманить себе ведущих игро-
ков нашей команды.
- Мне об этом ничего неизвестно. В 

спортивной жизни ничего исключать 
нельзя, и если тебе завтра предло-
жат зарплату в два-три раза боль-
ше, то, наверное, ты задумаешься 
о смене работы. Но такие разгово-
ры уместны, когда игрок находится 
в статусе свободного агента. Наши 
же хоккеисты связаны контрактами 
с «Волгой», все контрактные обя-
зательства перед ними выполняют-
ся. Поэтому я не вижу объективных 
предпосылок на переход хоккеистов 
в другой клуб. Тем более что в Уль-
яновске созданы шикарные условия 
для тренировочного процесса.

- Впереди у «Волги» ответствен-
ная серия из четырех домашних 
матчей, в трех из которых пред-
стоит сыграть против претен-
дентов на медали. Какой очко-
вый багаж в этих матчах стал 
бы для нас положительным?
- Понятно, что «Кузбасс»,  

«СКА-Нефтяник» и «Байкал-Энер-
гия» обладают более мастеровиты-
ми игроками и сбалансированными 
составами, и бюджеты у них в разы 
больше, чем у «Волги». Но есть та-
кое понятие, как честь и защита 
своего поля. В домашних матчах, не 
важно, кто против нас играет - «Ди-
намо» или «Уральский Трубник», 
мы должны выходить и играть ради 
болельщиков. Потому что наш про-
дукт, который мы производим, - это 
радость ульяновских болельщиков. 
И если мы не будем дарить радость 
болельщикам, то зачем тогда вооб-
ще выходить на лед? Болельщик 
должен видеть, что в каждой игре 
мы готовы умереть на поле ради 
победы! Что же касается очкового 
багажа в ближайших матчах, то, ко-
нечно, если мы хотим играть в плей-
офф, нам нужно брать максимум 
возможного.

Беседовал Максим СКВОРЦОВ
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Александру Савченко (справа) всегда есть что подсказать своим подопечным.

«ФутБол

«ХудожеСтВеннАя гимнАСтикА
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Илья Максименков:
«Из нападения в защиту 
меня вернул Ринат Аитов»

« ЮбИлей. К 50-летию факультета физической культуры и спорта улГПу

«ЧЕМПИОН» продолжает 
проект, посвященный 
выдающимся 
преподавателям, 
руководителям  
и выпускникам факультета 
физической культуры  
и спорта УлГПУ. Факультета, 
который в этом году отмечает 
свое 50-летие.

Героиней нового выпуска стала кан-
дидат педагогических наук, доцент, пре-
подаватель и заведующая кафедрой 
теории и методики физического воспи-
тания, одна из основоположниц спор-
тивной аэробики в Ульяновской области 
- Тамара КИРЕЕВА.

- Тамара Петровна, вы родом из 
Приморского края. Что привело вас 
в Ульяновск?
- Действительно, я дальневосточница. 

Мое детство прошло в городе Спасск-
Дальнем. Высшее педагогическое обра-
зование я получила в Хабаровске. И там 
же начала преподавательскую деятель-
ность, пока в 1980 году меня не пригла-
сили в Ульяновский пединститут на ка-
федру теории и методики физического 
воспитания. Почему решилась на пере-
езд? Во-первых, хотела быть поближе 
к родителям, которые в то время жили 
недалеко от Ульяновска. А во-вторых, 
когда в первый раз побывала в педин-
ституте, прошлась по главному корпусу, 
я просто в него влюбилась. Приехала 
сюда сразу со всей своей семьей.

- Как вас приняли на новом факуль-
тете и на кафедре?

- Приняли меня очень хорошо. С теп-
лотой и благодарностью вспоминаю 
Льва Князева, Георгия Гельмана, Ольгу 
Макарову, Льва Вяткина, Елену Седову, 
Валентина Кузьмина, Юрия Антонова, 
Виктора Вижиченко и других. Каждый из 
них был для меня хорошим товарищем 
и примером высочайшего профессиона-
лизма. 

- А кто из коллег по преподаватель-
скому цеху оказал на вас наиболь-
шее влияние?
- Таких людей было много. Начиная 

от декана факультета Владислава Нико-
лаевича Вершинина, который принимал 

меня на работу. Сам он преподавал пе-
дагогику. Человек высочайшей культу-
ры, которому всегда хотелось соответс-
твовать. Следующий за ним декан - Ви-
талий Александрович Шаклеин - также 
оставил о себе добрую память. Леонид 
Лазаревич Каталымов, известный фи-
зиолог. Заслуженный деятель науки РФ. 
Он многое сделал для нашего факульте-
та. Конечно, Александр Иванович Жил-
кин - добрый, ответственный, отзывчи-
вый. Помогал мне, когда я поступила в 
аспирантуру. Также в профессиональ-
ном плане большое влияние на меня 
оказала Светлана Наумовна Шупикова. 

Очень грамотный специалист в области 
спортивной медицины. Она приехала в 
Ульяновск из Ташкента. Сейчас живет 
и работает в Израиле. Олега Владими-
ровича Петунина я на кафедре уже не 
застала, но много о нем слышала. Поэ-
тому даже он заочно был для меня серь-
езным ориентиром в работе. 

- Какой предмет вам поручили вес-
ти?
- В основном я преподавала гимнасти-

ку. Так как сама ей занималась, выполни-
ла норматив кандидата в мастера спорта 
по спортивной гимнастике, а также ста-
ла первым на Дальнем Востоке масте-
ром спорта по спортивной акробатике. В 
1980-х в учебной программе нашего фа-
культета было четыре курса гимнастики! 
Работала вместе с Валерием Меньшу-
тиным, Сергеем Марининым, Владими-
ром Чекулаевым и другими. А теорию и 
методику физического воспитания нача-
ла вести позже - с 1986 года, уже после 
окончания аспирантуры и защиты канди-
датской диссертации по теме: «Средства 
и методы подготовки будущего учителя 
физической культуры к воспитательной 
работе в школе».

Единство теории и практики 
физической культуры  
и спорта

- На рубеже веков вы 19 лет воз-
главляли кафедру теоретических 
основ физического воспитания. 
Чего достиг ее преподавательский 
состав за это время?
- Коллектив нашей кафедры пользо-

вался большим уважением спортивно-
педагогической общественности Улья-
новской области и всего Приволжья. На 
нашей кафедре всегда царила добро-
желательная и комфортная обстановка 
для всех сотрудников. В период нашей 
работы мы бережно сохраняли тради-
ции факультета. Они основывались на 
стремлении к единству теории и прак-
тики физической культуры и спорта. По-
этому научные приоритеты и открытые 
творческие программы определили на-
правления социального партнерства на-
шей кафедры. Мы думали над тем, как 
лучше всего взаимодействовать с обще-
образовательными и спортивными шко-
лами, детскими и творческими коллек-
тивами. Эти направления опирались не 
только на традиционные теоретические 
курсы - «Теория и методика физического 
воспитания», «Основы физической куль-
туры», «История физической культуры», 
но и на новые методические и практи-
ческие учебные дисциплины. Напри-
мер, «Методика физического воспита-
ния в работе с инвалидами», «Научное 
обеспечение подготовки спортсменов», 
«Педагогическое мастерство тренера». 
Также на кафедре были освоены новые 
федеральные программы -  «Олимпий-
ское образование», проект «СпАрт», 
«Планета Фитнес», «Спорт для всех» и 
другие. Кафедра ТОФВ первой в уни-
верситете получила федеральный грант 
в Российском гуманитарном научном 
фонде за проект «Игра. Спорт. Диалог». 
Руководителем его была Ольга Семе-
новна Макарова. Также мы реализовали 
многолетний проект Российского гума-
нитарного фонда «Основы педагогичес-
кой культуры начальной школы». Он вы-
полнялся при участии студентов нашего 
факультета и учителя высшей квалифи-

кации Людмилы Васильевны Андреевой 
из Первой гимназии Ульяновска. Благо-
даря сотрудничеству с Людмилой Васи-
льевной на кафедре была разработана 
целая серия спортивно-образователь-
ных проектов для начальной школы. 

- Наверняка и научные показатели 
кафедры были на достойном уров-
не?
- Кафедра ТОФВ и отличалась от ос-

тальных тем, что от нее требовалась, в 
первую очередь, научная составляющая 
в ее деятельности. С защитой диссерта-
ций научный потенциал кафедры посто-
янно возрастал. Защитились Владимир 
Голубев, Владимир Байдак, Станис-
лав Галныкин, Лариса Пашкова, Сергей 
Курнаев, Людмила Ефимова-Комарова. 
Они аккумулировали на нашей кафедре 
все лучшее из научных школ Москвы и 
Санкт-Петербурга. Также коллеги высо-
ко оценивают и гордятся деятельностью 
преподавателя Нелли Ахметовны Ман-
гушевой, чьи научные исследования 
были опубликованы в международном 
европейском журнале, а также изданы в 
США. Мы постоянно вели работу по под-
готовке наших выпускников для поступ-
ления в аспирантуру. Некоторые из них 
сейчас работают в университетах Мос-
квы и Санкт-Петербурга - это Лариса 
Пашкова, Людмила Ефимова-Комаро-
ва, Олеся Демиденко, Надежда Гущина 
и другие.

- Научная теория - это замечатель-
но, а какое внимание на кафедре 
уделялось педагогической практи-
ке?
- Основное внимание специалистов 

было обращено к школьной физичес-
кой культуре, детскому и студенческому 
спорту. В этом отношении вспоминается 
вдумчивая, творческая и скрупулезная 
работа доцента Анатолия Андреевича 
Чунаева, который долгое время руково-
дил педагогической практикой. Он раз-
работал новое содержание практики, 
ориентированной на создание и внед-
рение новинок, формирование профес-
сиональной творческой культуры буду-
щего учителя. Анатолий Андреевич ви-
дел перспективы современной школы и 
увлеченно разрабатывал проекты для 
школы вместе с коллегами, учителями 
школ и, конечно, студентами. Непре-
рывная педпрактика, начиная с перво-
го курса, имела свои организационные 
особенности. Начиналась практика с 

установочной конференции. Она всегда 
проходила как научное заседание мо-
лодых ученых, студентов и преподава-
телей кафедры при участии школьных 
учителей. Некоторые идеи и дела пер-
вых лет работы кафедры до сих пор не 
потеряли актуальности и лишь нужда-
ются в доработке в современных усло-
виях школы.

- Также вы успели недолго порабо-
тать деканом факультета физичес-
кой культуры и спорта. Чем запом-
нился этот период вашей трудовой 
биографии?
- Когда я стала деканом, я продол-

жила уже сформированную программу 
развития факультета, где было несколь-
ко ключевых направлений деятельнос-
ти: учеба и повышение качества образо-
вания, модернизация учебного процес-
са, создание новых форматов в учебной 
жизни. Шла речь и о поддержке научных 
исследований, о социальных програм-
мах, культурной жизни. Это и стало ос-
новными направлениями моей работы 
совместно с кафедрами. Очень подде-
ржали меня мои коллеги по деканату - 
Алексей Илькин, Олеся Демиденко, Ли-
лия Шакурова.

Пединститут стал базой 
для развития спортивной 
аэробики

- При вашем непосредственном 
участии происходило становление 
и развитие спортивной аэробики в 
Ульяновской области. Расскажите, 
с чего все начиналось?
- Аэробика как оздоровительное на-

правление появилась в 1992 году и ста-
раниями известной американской акт-
рисы Джейн Фонды стало набирать по-
пулярность во всем мире. Моя коллега 
Лариса Васильевна Пашкова защища-
ла диссертацию в Санкт-Петербурге и 
там впервые познакомилась с этой раз-
новидностью гимнастического спорта. 
Когда она вернулась в Ульяновск и рас-
сказала о новой дисциплине, мы реши-
ли развивать это направление на базе 
нашей кафедры. Параллельно с нами 
спортивной аэробикой стала занимать-
ся Елена Сергеевна Жига, которая при-
ехала из Москвы и открыла свой клуб 
«Грация». Мы объединили усилия и ста-
ли осваивать этот новый и незнакомый 
для нас вид спорта, проводили первые 

соревнования. Также в процесс актив-
но включилась Наталья Александровна 
Касаткина. Позднее мы стали развивать 
и фитнес-аэробику. Этим направлением 
занималась Лилия Федулова. 

- Студенты охотно шли в этот вид 
спорта?
- Как все новое, спортивная аэробика 

вызывала интерес. Кроме того, она ока-
залась весьма востребованной теми, 
кто уже заканчивал карьеру в более тра-
диционных гимнастических видах. Поэ-
тому нашими первыми аэробистками 
стали профессиональные гимнастки. К 
нам поступали «художницы» известно-
го тренера Татьяны Грибковой - Ирина 
и Ольга Солодовы, Наталья Коробкова. 
Из спортивной гимнастики - Наталья По-
намарева, Елена Ледюкова и другие. И 
даже Алена Полян (чемпионка всемир-
ной Универсиады по спортивной гим-
настике. - Прим. А.А.) участвовала в 
тренировочном процессе и соревнова-
ниях по спортивной аэробике. Основ-
ной костяк команды составляли ученики 
Елены Сергеевны Жига: Людмила Жига, 
Олеся Дорохова, Евгения Курушина, 
Надежда Лакеева, Евгения Вдовицкая, 
Оксана Панина, Наталья Ильюшкина и 
другие. Детской спортивной аэробикой 
занимались тренеры Наталья Кощихи-
на и Наталья Зорина. Они внесли свой 
профессиональный и творческий вклад 
в развитие спортивной аэробики. Данил 
Кощихин и Людмила Жига были призе-
рами различных соревнований, а в на-
стоящее время являются тренерами в 
этом перспективном виде спорта. 

- Насколько конкурентной оказа-
лась ульяновская школа спортив-
ной аэробики?
- Первые соревнования показали, что 

мы находимся примерно на одном уров-
не с другими поволжскими центрами 
спортивной аэробики - Уфой, Чебокса-
рами и другими. Тогда мы поставили пе-
ред собой задачу - создать студенческую 
команду всероссийского уровня. Мы об-
ратились к танцевальным коллективам 
города. В частности, вышли на школу 
танцев «Счастливое детство», которой 
руководил Евгений Корнилов. Оттуда к 
нам на факультет поступили очень пер-
спективные ребята - Дмитрий Васюков, 
Михаил Умнов, Илья Манашин. Следом 
за ними подтянулись представители 
бальных танцев - Павел Кочерин, Лилия 
Хусяинова, Ярослав Ватажин.  Конечно, 
их участие качественно повысило уро-
вень подготовки нашей команды. Также 
успешно влились в состав Дина Садыко-
ва, Сергей Рябчиков, Максим Чеженков. 
А главное - студенты сами увлеклись 
спортивной аэробикой и ставили перед 
собой цель выполнить норматив масте-
ра спорта. Они практически жили в зале. 
С постановками соревновательных про-
грамм нам помогала наша выпускни-
ца - Татьяна Грибкова. Материальную 
поддержку оказывал проректор по вос-
питательной работе Владимир Алек-
сандрович Клаус. Совместные усилия 
приносили свои плоды. В 2003 году на 
чемпионате России в Екатеринбурге мы 

стали бронзовыми призерами в коман-
дном зачете, а в 2004-м нам доверили 
провести студенческий чемпионат Рос-
сии с участием 20 вузов страны. Впер-
вые в Ульяновск приехали команды из 
Москвы, Санкт-Петербурга, Казани, Са-
ратова, Иванова, Иркутска, Перми, Но-
восибирска, других городов и регионов. 
По итогам этого турнира студентки фа-
культета физической культуры и спорта 
Юлия Люжанова, Олеся Дорохова, Ев-
гения Курушина, Эльмира Батдалова и 
Надежда Лакеева стали чемпионками 
в групповых упражнениях, выполнив 
норматив мастеров спорта. Кстати, на 
волне подъема спортивной аэробики в  
2003 году на базе манежа УлГПУ мы 
провели международный турнир по ху-
дожественной гимнастике с участием 
главных звезд этого вида спорта - Али-
ны Кабаевой и Ирины Чащиной.

Студенты слушали Лезина 
разинув рот

- Кафедра ТОФВ также курировала 
единоборства. У вас учились мно-
гие известные боксеры, борцы, 
кикбоксеры, тхэквондисты. Кто из 
них был самым примерным сту-
дентом?
- В первую очередь я бы выделила за-

служенного мастера спорта, чемпиона 
мира и бронзового призера Олимпийс-
ких игр Алексея Лезина. Добросовест-
ный студент и очень интересный чело-
век. Помню, когда он выступал на се-
минаре и рассказывал о традиционной 
и альтернативных моделях подготовки 
спортсменов, все студенты слушали 
его, разинув рты! Нашими выпускника-
ми были прославленные борцы Зафар 
Гулиев, Николай Иньков, Александр 
Зобков, Михаил Елизарьев, Акоп Маза-
ян, тхэквондисты Наталья Терехина и 
Андрей Пртюков. Кстати, специалисты 
единоборств у нас не только учились, 
но и учили. Например, тренер по греко-
римской борьбе Александр Сергеевич 
Парфенов много лет преподавал на на-
шей кафедре. Большой интерес к учебе 
проявляли и спортсмены других специ-
ализаций. В частности, этим отличался 
и наш олимпийский чемпион по легкой 
атлетике Владимир Крылов. Вообще 
все спортсмены высокого класса - это 
ответственные профессионалы с огром-
ным практическим опытом. Работая с 
такими студентами, я сама у них много-
му училась. Мы хорошо с ними сотруд-
ничали и во внеучебной деятельности. 
Например, в традиционном конкурсе ху-
дожественной самодеятельности - «Сту-
денческая весна». В подготовке участ-
вовало очень много людей. Помню, как 
нам активно помогала нынешняя заве-
дующая кафедрой спортивных дисцип-
лин - Светлана Николаевна Ключнико-
ва. И усилия того стоили. Наш факуль-
тет нередко устраивал настоящий фурор 
на этих смотрах-конкурсах. Чего только 
стоило выступление «Давай, Россия» в 
конце 2000-х годов.  

Беседовал Александр АГАПОВ

Преподаватель гимнастики и куратор группы Тамара Киреева (верхний ряд в центре) 
со студентами на занятиях.

Из досье «ЧеМПИоНА»
Тамара КИРЕЕВА, кандидат 
педагогических наук, доцент.
Родилась 3 июля 1954 года в городе 
Спасск-Дальнем Приморского 
края в семье военнослужащего. 
В 1973-м окончила Спасское 
педагогическое училище, в 1977-м 
с отличием окончила Хабаровский 
государственный педагогический 
институт, где в дальнейшем 
преподавала в течение трех лет.  
С 1980 по 2017-й работала  
на факультете физического 
воспитания (позднее - факультете 
физической культуры и спорта) 
УГПИ (УлГПУ).  С 1990 по 2009 годы - 
заведующей кафедрой ТОФВ,  
с 2009 по 2012-й - деканом 
факультета ФФКиС. Отличник 
физической культуры и спорта. 

Сборная факультета физической культуры и спорта на смотре-конкурсе 
«Студенческая весна».

Верхний ряд (слева направо): Станислав Галныкин, Лариса Пашкова, Владимир 
Голубев, Людмила Ефимова-Комарова, Сергей Курнаев, Наиля Мангушева, Александр 
Парфенов, Ольга Макарова, Владимир Байдак, аккомпаниатор Светлана.
Нижний ряд (слева направо): Людмила Орлова, Тамара Киреева, лаборант Нина, 
лаборант Елена, Светлана Шупикова.

Тамара Киреева: «Я сама 
многому училась у своих студентов»
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в нынешнем сезоне защита «вОЛГИ» 
одна из лучших в Группе 4.  
в 19 матчах первой части чемпионата 
страны пропущено 14 мячей. 
Меньше только у «Новосибирска» 
- 12. Одну из важных ролей в этой 
обороне играет 23-летний Илья 
МАКСИМЕНКОв. На прошлой 
неделе в его жизни произошло 
важное событие - защитник 
женился. Свадьба прошла в родном 
для футболиста Смоленске.

- Особых торжеств не было, - рассказал сам 
футболист корреспонденту «ЧЕМПИОНА». - На 
церемонию в ЗАГС пришли только 
самые близкие - с моей стороны и 
со стороны супруги Ксении.

- Илья, поделись вашей 
историей любви…
- С Ксенией познакомились че-

тыре с половиной года назад в 
Смоленске, начали встречаться. В 
начале нынешнего года решили, 
что в перерыве чемпионата надо 
сыграть свадьбу. Супруга еще 
учится в вузе, дистанционно. 

- Этот сезон для тебя уже 
третий в «Волге» - ты один 
из долгожителей нынеш-
него состава…
- В Ульяновск меня позвал Сергей Гунько - пре-

дыдущий главный тренер команды. Мы с ним зем-
ляки, и я играл под его руководством в смоленском 
«Днепре». Когда тот проект лопнул, пришлось ис-
кать новое место работы. Тогда Сергей Валенти-
нович и позвал меня в Ульяновск. Потом он ушел, 
а я так и остался.

- А как вообще с футболом получилось?
- Вообще, мои родители не видели меня футбо-

листом. Мама в свое время играла в баскетбол, 
папа - в волейбол. Они думали, что я пойду по их 
стопам. Но в семь лет мне подарили футбольный 
мяч. И это стало определяющим - с тех пор я гре-
зил только футболом.

- Помнится, при Гунько ты играл в напа-
дении…
- Так и было. Из нападения в защиту меня вер-

нул Ринат Аитов, когда возглавил ульяновскую 
команду. Мне, честно говоря, в обороне комфор-
тнее играть. В атаку я теперь только на стандар-
тах подключаюсь. Благо рост позволяет бороться 
за верховые мячи в штрафной соперника после 
навесов. 

- А в детской спортивной школе на какой 
позиции играл?
- На всех, кроме вратарской - и в нападении, и 

в полузащите. А в обороне начал играть в студен-
ческой команде Смоленского университета спор-
та, где сейчас учусь в магистратуре на тренера-
преподавателя.

- Если бы перед стартом нынешнего се-
зона сказали, что перед зимней паузой 
«Волга» будет лидировать с пятиочко-
вым отрывом, поверил бы?
- Почему нет? У нас очень хорошая команда, 

очень дружная. И в мастерстве главным конкурен-
там не уступаем.

- Много ли сил отняла первая часть чем-
пионата?
- Очень много. Особенно тяжело физичес-

ки было в начале, когда мы еще в Кубке играли. 
Очень тяжело давались спаренные выезды в Си-
бирь. Тяжело было привыкнуть к смене часовых 

поясов. В Барнауле, напри-
мер, разница в четыре часа 
- для организма это чувст-
вительно.
- Восточные команды 
сильно отличаются от 
поволжских?

- Особой разницы нет. 
Может быть, они играют 
в более силовой футбол. 

Впрочем, и «Челябинск», с которым «Волга» игра-
ет уже много лет, тоже в большей степени уповает 
на силовую манеру. 

- Есть ли среди соперников самый не-
удобный для тебя нападающий?
- Кого-то выделить не смогу, потому что в каждой 

команде есть игрок, за которым нам, защитникам, 
нужно приглядывать особенно. Если, например, 
назову только Карпова из «Тюмени», то незаслу-
женно обижу других ребят. 

- За счет чего удалось дважды обыграть 
«Тюмень»?
- Желание победить было большое. К тому же 

лучше, чем соперник, реализовали созданные мо-
менты. Особенно запомнились домашняя победа 
над тюменцами и поддержка наших болельщиков, 
которые, несмотря на все запреты, пробрались на 
крышу одного из зданий рядом со стадионом и от-
туда били в барабаны, помогая нам идти вперед. 
Такого в моей карьере я еще никогда не видел.

- И уже в следующем матче «Волга» про-
играла ижевскому «Зениту». Как объяс-
нишь?
- Накопившейся усталостью. К тому же из-за ле-

дяного дождя, который прошел в Ульяновске за 
два часа до начала матча, поле было неважного 
качества.

- Пять очков отрыва «Волги» от пресле-
дователей - это много или мало?
- На мой взгляд, мало. Пару осечек, и конкурен-

ты уже догоняют. Поэтому нам надо стараться по-
беждать в каждом из оставшихся матчей.

- Не секрет, что в перерыве чемпионата 
игрокам поступают предложения из дру-
гих клубов. К тебе еще не обращались?
- У меня контракт с «Волгой» до конца сезона. 

А что будет дальше, пока неизвестно. Очень хоте-
лось бы с «Волгой» выйти в ФНЛ и продолжить ка-
рьеру в Ульяновске. За то время, что здесь играю, 
город мне стал почти родным. Мое мнение, он кра-
сивее, чем Смоленск. Особенно впечатляют про-
сторы Волги. Мне вначале казалось, что это море 
(смеется). 

Беседовал Михаил РОССОШАНСКИЙ
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Из досье «ЧеМПИоНА»
Илья МАКСИМЕНКОВ
Родился 10 июня 1998 года. 
Защитник. Рост - 188 см, вес - 
83 кг. Воспитанник смоленского 
футбола. Ранее выступал за 
«Днепр» (Смоленск), «Красный-
СГАФКСТ». В «Волге» с 1 июля  
2019 года. В составе команды 
провел 56 игр, забил 5 мячей, 
отдал три голевые передачи.
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«мини-ФутБол. Спорт глухих

«женщины

«турнир н.п. мишина

«Ветераны 50+

Ульяновцы помогли сборной  
выйти на Евро

Ульяновский 
«пионеротряд» почти 
добрался до наград

Александр АГАПОВ

Окружные соревнования женских 
команд принимал город Сергач, где не-
делей ранее за аналогичный трофей 
сражались мужские коллективы.

Волжанкам выпало начинать Кубок 
матчем против главных фавориток - 
нижегородской «Норманочки-2». На 
этот поединок тренерский штаб нашей 
команды выставил опытную и моло-
дежную четверки, предоставив им рав-
ное игровое время. В итоге молодежь 
чуть дрогнула под натиском грозных 
соперниц, пропустив три мяча за пер-
вые пять минут. Затем Сергей Сидякин 
и Максим Галкин провели перестанов-
ки и сбалансировали состав. «Волга-
СШОР» выровняла игру, но спасти эту 
встречу было тяжело, как итог - 0:4.

В дальнейшем ульяновский «пи-
онеротряд», в составе которого на 
площадку выходили девушки 14 и  
15 лет, разошелся ничьей с саратовс-
кой «СШОР № 14-Волга». По ходу по-
единка волжанки имели заметное пре-
имущество, создали множество мо-
ментов, проверяя на прочность штанги 
и перекладины чужих ворот. Пропусти-
ли два курьезных мяча, но спаслись на 
последней секунде(!) благодаря голу 
новичка команды, воспитаннице казан-

ского футбола - Влады Докиной (2:2).
А следом к «Волге-СШОР» пришла и 

первая победа. Через несколько часов 
подопечные Сидякина и Галкина уве-
ренно переиграли чебоксарский «ЧГУ» 
(5:1). Перед заключительным мат-
чем - против команды «Ника-ВадАг-
ро» - наши девушки сохраняли хоро-
шие шансы на призовое место. Победа 
могла принести им «серебро», ничья 
- «бронзу», однако в упорной борьбе 
они потерпели поражение - 2:3.

- В этот раз мы вне тройки сильней-
ших, но команда показала себя очень 
достойно, девчонки и сами остались 
довольны, - подвел итоги Максим ГАЛ-
КИН. - Из-за строгих ограничений мы 
приступили к мини-футбольной подго-
товке только за две недели до турни-
ра. Для сравнения: «Норманочка-2» и 
«Ника-ВадАгро» уже вовсю играют в 
чемпионате Нижегородской области. 
Также надо учитывать, что в Сергач с 
нами не поехала Арина Цыплова, ко-
торая сейчас проходит сбор в соста-
ве национальной команды. А это ли-
дер среди ульяновских футболисток  
2006-2007 родов рождения. Порадова-
ло, как другие наши молодые девчонки 
- Яна Ильина, Ольга Лаптева, Анаста-
сия Пешне - с каждым матчем набира-
лись опыта и уверенности.

В матче лидеров чемпионата «Симбирск - 
Север» борьбы не получилось. Напомним: 
турнир ветеранов проходит в рамках 
товарищеских матчей.

Команда Игоря Мишина ни на минуту не дала 
усомниться в своем превосходстве на площадке, 
отсюда и итоговый счет - 6:0. Хет-трик на счету 
Константина Марушкина.

В принципиальном матче «Ульяновск» обыграл 
«Динамо» - 1:0. Единственный мяч (точным уда-
ром из-за предела штрафной) на 25-й минуте за-
бил капитан «Ульяновска» Ринат Аитов.

Первую победу в чемпионате одержал «Китеж». 
Он был сильнее «Брига» - 5:2. С таким же преиму-
ществом в три мяча «Волга» победила «Новый го-
род» - 3:0.

Пятый тур из-за занятости ФОКа «Фаворит» пе-
реносится с субботы на воскресенье.

5-й тур (12 декабря): «Бриг» - «Волга» (16.00), 
«Динамо» - «Китеж» (16.45), «Север» - «Ульяновск» 
(17.30), «Новый город» - «Симбирск» (18.15), 

Положение на 8 декабря
№ Команда И В Н П М О
1. Симбирск 4 3 1 0 16-3 10
2. Волга 3 2 0 1 5-2 6
3. Ульяновск 3 2 0 1 5-6 6
4. Север 3 2 0 1 3-7 6
5. Китеж 4 1 2 1 12-10 5
6. Новый город 3 1 1 1 7-6 4
7. Динамо 4 0 1 3 3-9 1
8. Бриг 4 0 1 3 5-13 1

«Симбирск» уходит в отрыв

Александр АГАПОВ

Отборочный этап континенталь-
ного первенства состоялся в гречес-
ком городе Лаврион, где за две пу-
тевки в решающий раунд турнира 
сражались четыре сборные из груп-
пы �. Россияне стартовали с трудо-�. Россияне стартовали с трудо-. Россияне стартовали с трудо-
вой победы над датчанами - 6:5, за-
тем развили успех разгромом сбор-
ной Белоруссии - 4:0, а под занавес 
соревнований не оставили шансов 
хозяевам площадки, команде Гре-
ции - 6:2, оформив итоговое первое 
место в своей группе.

- Мы готовились к такому резуль-
тату, но не знали, как играют наши 
соперники, - рассказал Артем ГАЛ-

НЫКИН. - Для большинства наших 
ребят это был первый международ-
ный вызов. При подготовке к турни-
ру было понимание: если покажем 
свою игру, то задачу выхода выпол-
ним. В каждом матче отталкивались 
от возможностей своей команды. 
Следуя тенденциям современно-
го футзала, стремились показывать 
быструю, агрессивную игру с дав-
лением на соперника и доведением 
каждой атаки до удара по воротам.

- Первая игра с Данией получи-
лась тяжелой, - продолжает ассис-
тент главного тренера сборной Рос-
сии. - Но если бы мы встретились 
с ними еще раз, то проблем бы не 
возникло. Стоит заметить, что боль-

шинство мячей мы «привезли» сами 
себе (автогол, пенальти, две поте-
ри). К белорусам уже подготовились, 
посмотрев их первую игру, внесли 
корректировки. У наших соседей хо-
рошая команда, которая перед тур-
ниром провела два двухнедельных 
сбора. Мы же имели в своем активе 
всего один семидневный сбор, опла-
ченный за свой счет. И все же в нуж-
ный момент наши ребята оказались 
лучше. С Грецией дали поиграть 
всем ребятам. Их сборная только в 
стадии становления, поэтому даже 
наш неосновной состав уверенно 
справился с хозяевами. Практичес-
ки во всех матчах мы играли пер-
вым номером. Исключение - отре-
зок встречи с белорусами, когда они 
пытались переломить ход игры. Но 
наш быстрый прессинг эффективно 
разрушал начало чужих атак.

Добавим, что Бобров и Быков не 
затерялись в нынешнем составе 
сборной. Иван, которого использо-
вали на позиции «столба», отдал 
две голевые передачи в первой 

игре. Алексей здорово сыграл во 
втором матче. На его счету ассист со 
штрафного. По ходу встречи с Бело-
руссией Быков, способный сыграть 
на фланге как в защите, так и в напа-
дении, регулярно напрягал оборону 
соперника опасными прострелами с 
аутов. К слову, в российской команде 
он - единственный левша. В заклю-
чительный день Бобров вновь помог 
отличиться партнеру по сборной, а 
Быков, пытаясь выбить мяч у сопер-

ника, организовал автогол. Впрочем, 
даже этот неприятный эпизод не 
смазал позитивное впечатление от 
его игры на этом турнире.

Вместе с Россией в следующий 
круг соревнований вышла Белорус-
сия, занявшая второе место в этой 
группе. Финальный турнир чем-
пионата Европы по футзалу сре-
ди глухих пройдет в итальянском 
Монтесильвано с 13 по 22 октября  
2022 года.

Сборная России пробилась в финальный турнир 
чемпионата Европы по футзалу.  
Свой вклад в это достижение внесли сразу трое 
представителей Ульяновска - игроки Иван БОБРОВ  
и Алексей БЫКОВ, а также помощник главного тренера 
- Артем ГАЛНЫКИН.
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Ульяновцы в сборной России: помощник главного тренера Артем Галныкин 
(крайний слева в верхнем ряду), нападающий Иван Бобров (шестой слева  
в верхнем ряду) и универсал Артем Быков (крайний слева в нижнем ряду).

Итоговая таблица
№ Команда И В Н П М О
1. Норманочка-2 (Н. Новгород) 4 4 0 0 28-1 12
2. СШОР-№ 14-Волга (Саратов) 4 2 1 1 9-12 7
3. Ника-ВадАгро (Вад) 4 1 1 2 7-12 4
4. ВОЛГА-СШОР 4 1 1 1 9-10 4
5. ЧГУ (Чебоксары) 4 0 1 3 7-25 1

«Волга-СШОР» достойно отыграла в Кубке МФС «Приволжье» среди 
женщин. По итогам турнира ульяновская команда, будучи самой молодой 
на турнире, до последнего тура претендовала на медали, но в итоге заняла 
четвертое место.

Стартовал XXV турнир памяти 
мастера спорта СССР по футболу, 
знаменитого игрока и тренера 
ульяновской «Волги» Николая 
Мишина. 

Традиционные соревнования берут начало в  
1997 году и проводятся непрерывно. В юбилейном 
розыгрыше участвуют шесть команд, которых на 
предварительном этапе разделили на две группы. 
В группе «А» оказались прошлогодние финалисты 
мемориала - «Авангард» и «Платон», компанию ко-
торым составил «Спартак-ГрандХаус». В группу «Б» 
попали «ПСК-ПромИнжиниринг», «Май Медиа» и 
«Промресурс». 

На старте турнира спартаковцы после поражения 
от авангардовцев - 2:6 - сотворили мини-сенсацию, 
обыграв платоновцев - 4:3. Теперь, чтобы продол-

жить борьбу за трофей, подопечным Антона Глиен-
зовского необходимо побеждать действующих чем-
пионов турнира - дружину механического завода.  
В другой группе первыми выход в плей-офф 
обеспечили медийщики, которые были сильнее  
«Промресурса» - 5:3, а следом нанесли поражение 
и «ПСК-ПромИнжинирингу» - 5:4. Теперь проиграв-
шие команды в очной дуэли разыграют вторую пу-
тевку в полуфинал.

Первый полуфиналист -
команда «Май Медиа»

«БокС
Ульяновец Тельман НИКОЛАЕВ (63,5 кг) заво-

евал бронзовую медаль  на всероссийском мас-
терском турнире на призы заслуженного мастера 
спорта СССР по боксу Василия Шишова. В со-
ревнованиях в Самаре приняли участие 124 бок-
сера из 22 регионов.
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«ФлоРБол. Высшая лига

«пАРАБАдминтон «АРмРеСтлинг

«Хоккей С ШАйБой. Юноши

«Орлы» отобрали очки у чемпиона,  
но проиграли аутсайдеру

Хороша во всех разрядах Двое наших на мировом 
пьедестале

Ульяновская команда «ЛИДЕР» стала 
бронзовым призером 48-х всероссийских 
соревнований «Кубок Владислава 
Третьяка» среди юношей не старше 13 лет.

Александр АГАПОВ

Для нашего региона этот турнир оказался 
историческим вдвойне: Ульяновску впервые 
доверили принимать эти состязания, а мест-
ные хоккеисты впервые стали его участника-
ми. 

В течение трех дней наши земляки сража-
лись на льду ФОКа «Лидер» с соперниками 
из пяти регионов. После стартовой неудачи 
в поединке с ХК «Липецк» (0:5) подопечные 
Александра Сердюкова и Павла Бочкарева 
обыграли новосибирских «Лигров» (2:0). На 
следующий день снова уступили - на сей раз 
кировской «Вятке» (2:7), но затем одержали 
две разгромные победы - над зеленоградской 
«Орбитой» (6:1) и коллективом «Алтын Алка» 
из поселка городского типа Апастово Респуб-
лики Татарстан (14:2), заняв по итогам матчей 
в круге третье место. Чемпионский трофей до-
стался липчанам, «серебро» уехало в Киров.

- Попасть в тройку сильнейших на таком 
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Димитровградки 
Наталья МУЛИНА и Анна 
АЛЕКСАНДРОВА завоевали 
награды Кубка России, 
который завершился  
в Ставрополе.

Александр АГАПОВ 

Особенно успешным этот тур-
нир стал для Мулиной. 43-летняя 
спортсменка стала серебряным 
призером в женском одиночном 
разряде класса SU5 и в женской 
паре с Анной Пушкаревской из 
Новосибирской области, а также 
взяла бронзовую медаль в микс-
те вместе с Михаилом Чивикси-
ным из Архангельской области.

26-летняя Анна Александро-
ва замкнула тройку сильней-
ших в «одиночке». К слову, обе 
наши спортсменки, представля-
ющие ульяновскую спортивно-
адаптивную школу и федерацию 
спорта лиц с поражением опор-
но-двигательного аппарата, со-
шлись в очном поединке. 

- Матч получился очень напря-
женным и интересным, - отметил 
тренер региональной команды 
Максим ИВАНОВ. - Борьба шла 
за каждый волан, в итоге опыт 
взял верх над молодостью, и по-
беду одержала Наталья Мулина 
со счетом 21:16, 22:20.

Кроме этого, Александрова ос-
тановилась в шаге от пьедеста-
ла в парном разряде, где вмес-

те с Анастасией Соловьевой из 
Московской области заняла чет-
вертое место.

- На сегодняшний момент - 
это лучшее выступление наших 
спортсменок, - добавляет Ива-
нов. - Мулина впервые завоева-
ла серебряные медали и сумела 
выиграть награды во всех трех 
разрядах бадминтона. А для 
Александровой это первый ус-
пешный турнир и первая медаль 
за три года выступлений. За по-
мощь в подготовке к этим сорев-
нованиям выражаем благодар-
ность директору УСАШ  Викто-
ру Баскакову и председателю 
федерации спорта лиц с ПОДА 
Ульяновской области Константи-
ну Бондаренко.

Ульяновские спортсмены стали 
медалистами чемпионата мира  
в Бухаресте. По две медали 
завоевали Светлана ВОЛКОВА  
(на фото) и Зуфар ТАЗЕТДИНОВ.

Александр АГАПОВ

Светлана выступала в соревновани-
ях среди армрестлеров с ПОДА (пора-
жением опорно-двигательного аппара-
та). Представительница ульяновской 
спортивно-адаптивной школы оспарива-
ла награды в весовой категории свыше 
65 кг. В турнире на правой руке Волко-
ва добралась до финала, где проигра-
ла только представительнице Армении 
Наире Месропян и завоевала «сереб-
ро». Кроме того, в активе нашей земляч-
ки «бронза» по итогам борьбы на левой 
руке, на которой она уступила все той 
же армянке, а также украинке Наталье 
Стрельцовой. 

- До этого Светлана была второй на 
чемпионате Европы и четвертой на чем-
пионате мира, поэтому это ее лучший 
результат на международной арене, - 
отметил личный тренер спортсменки 
Александр СТАФЕЕВ. - Волкова приба-
вила в силовых компонентах, а вот тех-
но-тактические еще нужно подтягивать. 
Также не удовлетворен тем, как она де-
лала старт. На левой руке можно было 
побеждать украинку, но чуть-чуть не хва-
тило. Да и схватки с соперницей из Ар-
мении были примерно равными. 

Добавим, что Волкова перед поезд–

кой в столицу Румынии испытывала 
сложности с получением визы. Однако, 
к счастью, их удалось вовремя решить, 
и ульяновская армрестлерша приняла 
участие в турнире. А вот еще одна наша 
спортсменка - Галина Учаева - из-за кан-
целярских проволочек так и не смогла 
выехать за границу.

Зуфар Тазетдинов оформил призовой 
дубль в турнире ветеранов (����� ���-����� ���- ���-���-
te��). Опытнейший ульяновец представ-). Опытнейший ульяновец представ-
лял регион и страну в весовой катего-
рии до 100 кг среди атлетов не старше  
60 лет, где на обеих руках взял серебря-
ные награды. Единственный соперник, 
которому уступил Зуфар, представлял 
Нидерланды. 

- На левую руку отборолся нормально, 
хотя за поражение обидно, - признался 
ТАЗЕТДИНОВ. - В борьбе на правой со-
пернику «помогли» судьи. Он постоян-
но к ним апеллировал, и те принимали 
его сторону. Но это и моя вина - повелся 
на эти провокации. В суперфинале надо 
было быть хладнокровнее. Все ждали от 
меня первого места, но другие тоже гото-
вятся. Может, сказался большой перерыв 
в выступлениях, может, психологически 
немного «перегорел». Результатом дово-
лен, но есть к чему стремиться.

Теперь в коллекции 54-летнего улья-
новца уже шесть медалей чемпионатов 
мира - по три «золота» и «серебра». 

Отметим, что из-за санкций в отноше-
нии российского спорта Волкова и Тазет-
динов выступали на этом турнире не под 
государственным флагом, а под флагом 
Федерации армрестлинга России (ФАР).

Не выспались и проиграли, 
собрались и наверстали

престижном турнире, как «Кубок Владислава 
Третьяка», - это хороший результат, но мы мог-
ли подняться и выше, - считает тренер улья-
новской команды Александр СЕРДЮКОВ. - В 
проигранных матчах мы не были настолько 
слабее соперников. Против Липецка сказа-
лось большое волнение: это был первый матч, 
и ребята заметно нервничали. Киров тоже был 
нам по силам. До этого мы играли против них 
два матча в первенстве Приволжья. Первый 
выиграли (8:5), второй уступили (4:8), то есть 
в целом были на равных. Но после ярких эмо-
ций от первого дня наши хоккеисты долго не 
могли успокоиться, поздно легли спать. Как 
следствие - не выспались. Из-за этого к мат-
чу с «Вяткой» они были в «разобранном» со-
стоянии и получили много шайб в свои воро-
та. Но это поражение, как ни странно, пошло 
на пользу: команда завелась, подтянула дис-
циплину и затем выдала два хороших матча. 
Отдаю ребятам должное за то, как они смогли 
прибавить уже по ходу турнира.

Во время церемонии награждения с учас-
тием трехкратного олимпийского чемпиона, 
президента Федерации хоккея России Владис-
лава Третьяка и губернатора Ульяновской об-
ласти Алексея Русских приз лучшему защит-
нику турнира вручили ульяновцу Владиславу 
Шишову.
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Александр АГАПОВ

Ульяновцы стартовали с пора-
жения от петербургских «Акул» 
- 3:7. По словам главного трене-
ра наших флорболистов Алек-
сея Столярова, результат сдела-
ли собственные ошибки и класс 
команды соперника. 

Далее «Орлы» сошлись с 
действующим чемпионом стра-
ны - архангельским «Помором» 
и дали северянам нешуточный 
бой, доведя игру до овертайма, 
где решающий мяч, увы, залетел 
в сетку ульяновских ворот - 4:5. 
Тем не менее набранное очко 
добавило эмоций и настроя, ко-
торые помогли в следующем 
матче - в тяжелой и вязкой игре с 
«Ветлугой». Наша команда взя-
ла верх со счетом 7:4. Радость 
от важной победы смазало уда-
ление нашего капитана Сергея 
Сандалова, который в концовке 
дал волю эмоциям и был нака-

зан за неспортивное поведение, 
заодно получив дисквалифика-
цию на заключительный матч 
тура против «Спб Юнайтед», 
замыкающего турнирную табли-
цу. Ульяновцы провалили два 
первых периода и включились 
в «погоню» лишь за 10 минут до 
конца игры после вынужденного 
тайм-аута. «Солнечные Орлы» 
сократили отставание до мини-
мума, но не смогли избежать по-
ражения - 5:6.

- Результат не удовлетвори-

тельный, - признал Алексей 
СТОЛЯРОВ. - Да, по турнирной 
таблице мы поднялись, но пока 
беспокоит содержание игры. 
Из-за этого страдает и резуль-
тат. Мы отобрали очки у чемпи-
онов из Архангельска - это, без-
условно, огромный плюс, но то, 
что проиграли аутсайдерам и 
показали невнятный флорбол с 
новичками, - очень насторажи-
вает. Надеюсь, к третьему туру 
подойдем в оптимальной форме 
и наш тренерский штаб найдет 
новый подход к игрокам. Будем 
работать.

Третий тур чемпионата Рос-
сии среди команд Высшей лиги 
пройдет в Омске с 4 по 6 марта 
2022 года.

Положение на 8 декабря
№ Команда И В ВОТ* П ПОТ* М О
1. Нижегородец (Н. Новгород) 7 6 0 1 0 41-20 18
2. Акулы (Санкт-Петербург) 7 6 0 1 0 68-26 18
3. Сибирь (Омск) 7 5 0 2 0 74-40 15
4. Помор (Архангельск) 7 4 1 2 0 63-40 14
5. СОЛНЕЧНЫЕ ОРЛЫ (Ульяновск) 7 2 0 4 1 28-39 7
6. Мин. Университет (Н. Новгород) 7 2 0 5 0 29-66 6
7. Ветлуга (Нижегородская обл.) 7 1 0 6 0 31-71 3
8. Спб Юнайтед (Санкт-Петербург) 7 1 0 6 0 31-63 3
* ВОТ - выигрыш в овертайме или серии штрафных бросков (начисляются 2 очка).
* ПОТ - поражение в овертайме или серии штрафных бросков (начисляется 1 очко).

В Нижнем Новгороде завершился второй тур чемпионата страны 
среди команд Высшей лиги, по итогам которого ульяновская 
команда «Солнечные Орлы» набрала четыре очка и немного 
улучшила свое положение в таблице, поднявшись с шестой на 
пятую строчку. Однако к содержанию ее игры остаются вопросы.

Юноши ульяновского «Лидера» завершили турнир в призовой тройке.
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«Чемпион» 6+

8 декабря
Александр КЕЛЬМЕКЕЕВ 
(хоккей с шайбой, Елаур), 
Михаил КОНОВАЛОВ 
(МС, кикбоксинг), 
Виктор ЗЛЫДАРЕВ, 
Кирилл СЕЛЕЗНЕВ 
(оба - футбол), 
Кирилл АЛЕКСЕЕВ 
(КМС, судомодельный спорт).

10 декабря
Валерий МАКАРОВ 
(60-летний юбилей, футбол).

11 декабря
Евгений КРАСНОВ 
(50-летний юбилей, 
директор ДЮСШ Цильнинского 
района)

12 декабря
Вячеслав УСАЧЕВ (футбол), 

Сергей СЕМКИН 
(МС, судомодельный спорт), 
Рустам МУСИФУЛЛИН 
(паблик «Футбольный 
Ульяновск»).

13 декабря
Андрей ПРТЮКОВ 
(45-летие, МСМК, тхэквондо), 
Михаил ЛОВЫГИН 
(гребля на байдарках и каноэ), 
Кристина АДУШКИНА (футбол), 
Андрей ЭЛЬМУКОВ
(греко-римская борьба).

14 декабря
Александр ЛАРИН 
(ЗТ РСФСР и СССР, 
легкая атлетика), 
Павел ЗАВЬЯЛОВ 
(МС, велоспорт), 
Александр КАТРЕНКО 
(МС, легкая атлетика), 
Виктор ТОМАШЕВ 
(судья, мини-футбол).

ПОЗДРАВЛЯЕМ
Теперь Павлик - десятикратный! 
«БоРьБА нА пояСАХ. корэш

В минувшие выходные сборная 
России по теннису в третий раз  
в своей истории завоевала самый 
престижный трофей командных 
соревнований - Кубок Дэвиса. 

В итальянском Турине Даниил Медведев, 
Андрей Рублев, Аслан Карацев, Евгений Дон-
ской и Карен Хачанов во главе с легендарным 
капитаном Шамилем Тарпищевым обыграли 
сборную Хорватии - 2:0. Сегодня «ЧЕМПИОН» 
вместе с ульяновцем Владимиром ЛАЗАРЕ-
ВЫМ вспоминает, как в январе 2003 года зна-
менитая Серебряная салатница побывала в 
Ульяновске.

Михаил РОССОШАНСКИЙ

- Скоро 18 лет исполнится, как Кубок Дэвиса 
побывал в нашем городе, а тот день - 12 ян-
варя 2003-го - помню в мельчайших подроб-
ностях, - рассказывает ЛАЗАРЕВ. В ту пору он 
возглавлял областной спорткомитет. - Отме-
чу, что тогда трофей прибыл в наш город не 
с бухты-барахты. В начале 2000-х годов тен-
нис в нашей области переживал бум. Благо-
даря инициативе предпринимателей Сергея 
Полбина, Александра Елюкина и Ряшида Кур-
макаева подали документы на регистрацию 
областной федерации, в Винновской роще 
начали строить теннисный центр, наладили 
конструктивные отношения с Федерацией тен-
ниса России и лично с ее руководителем и по 
совместительству с капитаном сборной Рос-
сии Шамилем Тарпищевым. И когда в декабре 
2002 года сборная страны впервые в своей ис-
тории выиграла Кубок, было решено провес-
ти грандиозную акцию - провезти трофей по 
России. Конечно, не каждый регион заслужил 
честь принять его у себя. Но благодаря хоро-
шим отношениям с федерацией и Тарпище-
вым Ульяновск попал в число городов-счаст-
ливчиков. Не последнюю роль в этом сыграл 
и тогдашний губернатор Владимир Анатоль-
евич Шаманов, который лично звонил Тарпи-
щеву и приглашал в гости в Ульяновск. Кроме 
нас, в Поволжье чести принять Кубок Дэвиса 
удостоились только Саранск и Казань. И имен-
но из столицы Татарстана чартерным рейсом 
трофей привезли в аэропорт Восточный. Было 
это поздним зимним вечером 11 января. На 
ночь Кубок мы определили на хранение в го-
ловное здание Сбербанка, которое располо-
жено в конце улицы Гончарова. Более надеж-

ного места для такого ценного трофея, кстати, 
застрахованного на 400 тысяч долларов, труд-
но было придумать. 

- На следующий день уже в десять часов 
утра Кубок Дэвиса мы выставили на сцене Ле-
нинского мемориала, - продолжает Лазарев. - 
А через два часа, когда завершилась встреча 
Тарпищева с руководством региона и спортив-
ной общественностью, Кубок переместили в 
фойе мемориала. Там-то посмотреть трофей и 
сфотографироваться с ним мог любой желаю-

щий. Ажиотаж, конечно, был огромный. В Уль-
яновск съезжались люди со всех районов об-
ласти. Даже к вечеру Мемориал был полон. 

- Когда ближе к ночи пришла пора отправ-
лять Кубок в Москву, случился казус, - гово-
рит Лазарев. - Привозим трофей в аэропорт, 
а места в самолете для него… не осталось. 
Маленький Як-40 был заполнен сувенирами 
от болельщиков для Тарпищева и его коллег, 
сопровождавших Кубок Дэвиса. Их надарили 
не только в Ульяновске, но и в Саранске, и в 

Казани. И тогда было принято решение снова 
отвезти Кубок Дэвиса в хранилище Сбербан-
ка и оставить ночевать еще на одну ночь. Са-
молет с Тарпищевым улетел тем же вечером, 
а мы отправили трофей в Москву следующим 
днем на фирменном поезде. Примечательно, 
что три ящика, в которых транспортировали 
подставку для трофея, погрузили в обычный 
почтовый вагон. А сама чаша с двумя охранни-
ками отправилась в столицу в СВ-вагоне.

- Всего один день Кубок Дэвиса провел в 
Ульяновске, но тот визит имел громаднейшее 
значение для нашего тенниса и для всего ре-
гионального спорта, - считает Владимир Лаза-
рев. - Летом того же года была создана облас-
тная федерация, открылись корты в Винновс-
кой роще, которые посетил и сам Тарпищев, а 
также Вячеслав Фетисов - тогдашний министр 
спорта страны. Регулярно начали проводить-
ся областные и городские соревнования. В 
Винновской роще начала работу детская ака-
демия тенниса, где с детьми занимались че-
тыре профессиональных тренера - Юрий и 
Клавдия Вяхиревы, а также Николай Портнов 
и Павел Ходжабекянц. В 2010 году юношес-
кая команда в составе Шамиля Айзатуллина, 
Алексея Липатова и Григория Потемкина выиг-
рала командное первенство страны. Игорь Ка-
заров и Сергей Прохоров стали победителями 
первенства страны среди ветеранов. И все это 
случилось, в том числе и потому, что однажды 
холодным январским днем 2003 года в Улья-
новске побывал Кубок Дэвиса.

- Представить, что нечто подобное произой-
дет теперь после победы наших теннисистов 
в Турине, мне сложно, - сожалеет Лазарев. 
- Точно так же, как зерно надо кидать в под-
готовленную почву, так и промо-акции с путе-
шествием Кубка Дэвиса по городам России 
нужно проводить там, где от этого будет поль-
за. Ныне большой теннис в нашем регионе пе-
реживает не самые лучшие времена, призна-
ем честно. Хотя желающих заняться теннисом 
в Ульяновске много - открытые корты в УлГУ 
летом практически не пустуют. Но, по сути, это 
единственное место в Ульяновске, где можно 
помахать ракеткой. Кортов действительно не 
хватает. В той же Винновской роще, например, 
из кортов теперь сделали площадки для ми-
ни-футбола. Слышал, что в Засвияжье хотели 
построить теннисный центр, нашли даже час-
тного инвестора из другого региона. Однако 
проект застопорился из-за непонятной пози-
ции общественников. В общем, пока для уль-
яновского тенниса нынешняя победа в Кубке 
Дэвиса - не больше чем моральное удовлет-
ворение для энтузиастов этого вида спорта.

Вместо одной ночи 
Кубок Дэвиса 
ночевал  
в Ульяновске две
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Кубок Дэвиса в Ульяновске. 2003 год

Александр АГАПОВ

По традиции в этом весе со-
перники ничего не смогли про-
тивопоставить Павлику. Что не 
удивительно, если учитывать, 
что к этому турниру Сергей 
потяжелел до 200 килограм-
мов! Большинство поединков 
он выигрывал за 10-20 секунд. 
Единственным, кто сумел ока-
зать Сергею более или менее 
продолжительное сопротивле-
ние, оказался Фирдус Зайнул-
лин из Татарстана. Он продер-
жался около полутора минут. 

Ранее Павлик уже встречал-
ся с этим батыром - на осеннем 
Кубке мира, где наш земляк 
одержал победу, а также в мат-
чевой встрече между сборными 
России и Татарстана на «Кубке 
Автодора», в которой Зайнул-
лин неожиданно взял реванш.

- Сергею тогда не хватило 

должного настроя, - рассказал 
личный тренер димитровград-
ского богатыря Фанис ЗАББА-
РОВ. - Меня тогда с ним не 
было. Некому было подсказать. 
Но когда Павлик чувствует под-
держку, его трудно остановить, 
что он и показал в этот раз.

Отметим, что после этой по-
беды Павлик стал десятикрат-
ным чемпионом России!

Кроме димитровградского 
супертяжеловеса, в призах от-
метились еще двое наших бор-
цов. 19-летний Артур Хакимов 
(65 кг) на дебютном чемпиона-
те страны завоевал серебря-
ную награду. А в весе до 100 кг 
бронзовым призером турнира 
стал 40-летний Денис Сетне-
ров. Оба выполнили нормати-
вы мастеров спорта и вместе 
с Павликом отобрались в сбор-
ную России.

«тенниС. кубок дэвиса

Сергей Павлик (в центре) и Фанис Заббаров 
(крайний справа внизу).

Прославленный мастер борьбы на поясах 
- Сергей ПАВЛИК из Димитровграда -  
в очередной раз защитил титул чемпиона 
страны. На состязаниях, которые 
завершились в Казани, 34-летний 
спортсмен стал лучшим в супертяжелой 
категории - свыше 130 кг.
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